

El Obrero Panadero

Organo de la Sociedad Cosmopolita Union de Q. Panaderos

LA UNION HACE LA FUERZA

ante todo artículo que sea en bien del obrero que vea respondido en cualquier idioma.

cración mensual adelantada 20 cts.

la Imp. «La Nueva Central»
5 DE MAYO 427

ION DIRECTIVA DE LA SOCIEDAD

Union de Obreros Panaderos

PRESIDENTE

Segundo Cobelo.

VICE-PRESIDENTE

Antonio Iglesias

SECRETARIO

Francisco L. Diaz.

TESORERO

Juan Tognolini.

VOCALES

Eugenio Blanco, Manuel Veiga, Manuel Rey, Vicente Sanchez, Pedro Valls, José Blanco Bautista Balahe.

EL OBRERO PANADERO

¿Qué hacen?

Estos patrones son incomprendibles; desde el dia de la suba, se ha iniciado entre ellos, un fuego de *tira y afloja*, pues mientras algunos se mantienen firmes, otros, pisoteando su propia firma y hechando al estercolero su palabra, dan pan a precios que nada se diferencian de los anteriores al compromiso.

Hé ahi demostrado claramente, la buena fe con que proceden, lo que vale no solamente la palabra, sino la firma, valor que no puede paragonarse, sino solamente con la de la última ramera y aun sera probable, que esta tenga mas valor en su palabra, que en la firma de algunos patrones.

He aqui demostrado, lo que el obrero puede esperar de ellos, de su palabra y de su firma, las que se asemejan a las acciones de la Compañía Nacional ¡no valen nada!

El que los oiga hablar y quejarse, se dirá *estos son unos benditos de Dios, son la*

Administrador: Andrés R. Del Campo

Administración:
Calle 25 de Mayo núm. 427

personificación de la pureza; todos ellos son victimas del colega tal ó cual, ellos respetan lo pactado, jamas serán capaces de faltar á su palabra, en fin, el que los oiga, asegurará que tienen ganada la gloria un asiento al lado del Todopoderoso ¡son unos benditos y santos varones!

Interinamente y mientras sigue el *tira y afloja* de los patrones el obrero vé que su sueldo continua mermando, pero se alista en las filas de esta sociedad para prepararse á la lucha, que debe ser enérgica, aun cuando sea ella laboriosa; lucha, que dará por resultado la mejora del obrero y el rechazo del tutelage de los patrones, el reconocimiento de los derechos del oficial á una vida menos usurpada, la abolición de la esclavitud moderna.

Mientras los patrones sigan el camino que llevan y cuyos resultados no tardarán en palpar, el obrero de velar por los intereses de su sociedad, porque son los propios, atrayendo al que aun no habiera ingresado, haciendo propaganda para el engrandecimiento de ella; viendo de beneficiarla por todos los medios posibles, pues no es solamente con ser puntual en el pago de su cuota, que es socio, es necesario para serlo, preocuparse algo de ella, si queremos que tenga vida y les dé los resultados que buscamos.

No hay duda que se cuenta con un buen número de socios y que la Sociedad marcha por su propio impulso, pero es necesario darle mas fuerza, mas brios, y eso espero que lo comprenderán los socios; su amigo

Recorte

Centro de Panaderos

Se invita a los Sres. Panaderos para la Asamblea General que tendrá lugar el jueves 25 del corriente á las 2 p. m. y en cuya reunión se tratará lo siguiente:

ORDEN DEL DIA

- 1.o Circular del Centro de Molineros.
 - 2.o Procurador.
 - 3.o Pan para particulares, sus precios.
- Se recomienda especialmente la asistencia por tratarse de asuntos de interés.

Montevideo, 21 de Julio 1895.

La Comisión

PROBLEMAS SOCIALES

El trascurso de muchos siglos, el eroico esfuerzo y la sangre de muchas generaciones movidas por la enseñanza de los filósofos, propagandistas y mártires de las ideas, redimieron al hombre de la esclavitud, y la personalidad humana recobró su libertad.

Obra es del nuestro y del venidero, librarse al trabajo de la esclavitud y su servidumbre en que lo tienen la clase dominante, para que no las haya—desheredadas y malditas que vivan, mueran y aporten de generación en generación... el heroísmo de sus interminables sufrimientos en la historia de la humanidad... y en la del trabajo... la miseria como consecuencia fatalmente necesaria á la gran injusticia que contra el derecho natural han sancionado y mantenido viva y creciente, las leyes de los hombres...

— 54 —
que las reformas constitucionales cedan las primacias a las reformas económico-jurídico-sociales, y puesto que el triunfo de las ideas es un hecho, que lo sea en la práctica el del derecho natural. ¡Desconocido, hablando y escarnecido por obra de la maldad y de la perfidia!

Para lograrlo, hay que hacer la revolución en el derecho, redimiendo al cuarto estado del cuerpo «hambre» que padecen los mas ante la opresión y arturía de los menos.

El problema cuya solución interesamos, reconoce como causa legal el estacionamiento del derecho civil, que regula en todos los pueblos la propiedad.

Mientras los códigos políticos, ó sean las Constituciones de los estados—se han sucedido á impulsos de ideas de reforma que han cambiado más ó menos el organismo de los pueblos y la condición social del hombre como persona...el derecho civil—y entre sus instituciones la de la propiedad ha llegado hasta nosotros tal como la conocieron y desarrollaron los legisladores de la Edad Media, que la recogieron del Pueblo Romano, dominador del mundo y mantenedor de la esclavitud del vencido; de los bárbaros, que tenían como primer título de adquirir la conquista y del feudalismo que distinguiendo el señor y el vasallo anulando la personalidad del hombre hizo al hombre siervo de la tierra, transmitiéndole como cosa ajena al suelo, sobre

EL OBRERO PANADERO

el que el señor egereia sus absolutos derechos.

De aqui la teoría del dominio, fundada en el ilimitado derecho del derecho individual sobre la cosa. Dominio no limitado por el derecho colectivista, y menos aun ajustado á los principios de la ciencia económica-social que desconocida entonces—y no muy conocida hoy,—no podia servir de regulador a la ley que, dictada por la fuerza del vencedor sobre el vencido, del señor sobre el esclavo... é inspirada en el falso principio del vasallaje de cartas, mal podia determinar verdadera relación de derechos, desarrollándose, como se desarrollaba, sobre la negacion de la relación y el principio de la superioridad de los unos hombres sobre los otros...

Iniciada en el pasado siglo por el gran pueblo francés la revolución universal, el grito de guerra lanzado allende los Pirineos repercutió en todas las naciones;.... y el alma quedó satisfecha y de momento vengada, con el triunfo alcanzado por la bandera tricolor que paseó por el mundo como lema de todos los derechos naturales, los principios de «libertad, igualdad, fraternidad», ante los cuales;... enmudeció la tiranía de los reyes y de la iglesia, la esclavitud y las castas, el sacerdocio y el imperio, que, heridos de muerte por la virtualidad de aquellas ideas, no volverán á ser lo que fueron ni á dominar como dominaron...

Quedó hecha la revolución personal, pero no la económica. Y la deficiencia de aquel gran movimiento agravó materialmente los males de las clases desheredadas, que al emanciparse del yugo de los señores, ganaron en dignidad, porque reconquistaron como individuos la personalidad humana y como colectividad la soberanía detentada á los pueblos, pero no en medios para atender á sus necesidades.

(Continuará)

UN ATENTADO

Victima de la calumnia de parte de un patron (J. M.) ha sido nuestro compañero y amigo Manuel Veiga.

El 17 del corriente fué preso por *implicación de robo* y detenido varias horas en la Comisaría de la 3.ª sección, y debemos hacer constar que la autoridad aun cuando no dió fé á la denuncia, se vió en el caso de proceder en vista de lo concreto con que fué hecho; pero, probada la falsedad del procedimiento de dicho patron, fué nuestro amigo Veiga puesto en libertad.

El señor patron (cuyo nombre daremos á conocer en la oportunidad debida) debe y puede reflexionar los resultados que pueden traer la calumnia, baja, miseria; debe reflexionar que por el hecho

de ser un obrero, no está á merced de cualquier advenedizo, que se le antoje hechar una mancha sobre su honorabilidad, que hay obreros que puelen ostentar orgullosos y sin mancha el nombre que de sus padres legaron, que hay obreros incapaces de pisotear su firma, y arrojar su palabra al cajón de basura, lo que no sucede con algunos patronos.

Por nuestra parte, felicitamos al compañero Veiga por la prueba que ha dado y enviamos nuestro pésame al referido patron.

El tiro salió por la culata.

.....?

Recorte

LO DE SIEMPRE

Hace algun tiempo que nos hemos ocupado de un patron que se había hecho célebre por su tiranía con los obreros, y ya nos creímos que se había enmendado, cuando entra otra vez en escena mas empecinado que nunca en las arbitrariedades.

Ahora se le metió en la cabeza que, el que trabaja algunos meses en su casa tiene por absoluta necesidad que trabajar algunos días de fiesta, para que el pobre hombre pueda ganar algunos pesos más por que es muy difícil a ganar; por la competencia.

El otro dia se presentó en su casa á cobrar cuatro días de trabajo que le debía á un consocio nuestro, y le pagó con decirle que había trabajado en su casa 6 ó 8 meses, y el que trabajaba ese tiempo en su casa, tenía que dejarle á su favor algunos días de trabajo, porque el obrero gana mas que el patron.

Tenemos otro que por espacio de ocho días hizo cinchar á los obreros por la bigorra de la máquina.

Tomen cuenta nuestros compañeros de estos dos personajes, para cuando les podemos dar la rebancha.

COMO SE PIDE

Se nos remite y lo publicamos tal cual lo mandan:

Sanidad é Higiene

Palabra santa, se entiende, para el pobre obrero que tiene que soportar todas las vejaciones y molestias de un patron que valiéndose de su grado y de nuestra necesidad, nos obliga á vivir como el mas inferior de los animales abusando de nuestros cuerpos y privándonos hasta de las mayores necesidades y comodidades que nos pertenecen para vivir como hombres y en prueba de ello lo explica el siguiente reportaje declarado por un panadero suplente (changador) que fué há

pocos días á trabajar del gremio el que dice, bia visto y oido en la ca

Preguntado por un colo periódico como lo había pasariamente y hasta afirmó que á la Comisión de Sanidad para qu á bien hacer una visita de inspección a la casa á fin de cortar tantos y darle la merecida cuenta de su despotismo y descuidado.

«Hombre? lo que sera la cosa tanto; si señor, me contestó medio tasado, es para mucho mas y para vea que tengo razón pregúntele que guste y verá como es dad.

Colaborador—Que es lo que acaso le han dado mal de comer.

Suplente—Mal de comer (¡Quiá!) peor, es que no me han dado comida, porque los compañeros han tenido que tirarla que es lo mismo. Mire Vd. la carne era tan buena que no se distinguía si era de animal vacuno ó caballar, negra como un demonio y flaca como la que dan de llapa para los canes; papas, ni á media legua de distancia, moñatos, cuatro ó cinco picados, que de tan buenos que eran fueron al cajón junto con la carne, zapallo, este era un poco bueno pues se parecía al que tiran en los mercados por que nadie los quiere. Aquí fué troya, la sopa si causa indigestión el recordarlo, yo lo vi, si con estos propios ojos al caido de la olla le sacaron la poca sustancia que flotaba por encima y saben que intentaron, pues nada mas económico, agua de la canilla y unos cuantos fideos que no se pescaban ni con un medio mundo. Este era el gran puchero y la sin rival sopa que me dieron y lo mejor que los compañeros me declararon que la cosa era siempre igual; ahora vea Vd. si hay razón para (suprimirse) y quedarse tan frescos; pregúnteme no mas y verá que no se ha acabado el rosario.

Colaborador—Es verdad que esto es muy grave para la salud de los pobres que allí trabajan y diga buen hombre, como son los dormitorios por que no serán tan malos como la comida.

Suplente—los dormitorios; señor no me recen tal nombre á si que debía de pasar á verlos la junta de Sanidad para convencerse de que era necesario castigar al despiadado hombre que tantos abusos comete: Mire Vd. los caballos están mejor que los peones; cuatro tablas encima de los pesebres y de la caballeriza llenas de pasto seco, telarañas, pulgas y otros insectos, ademas los cuatro catres que los obreros que no tienen mas remedio que dormir allí por que el suelo no les da para pagar pieza y que tienen que tragar mas polvo de pasto que los mismos caballos pues como le digo este es el insaludable local destinado para dormitorio, allí me acosté en la cama de un compañero después de labarme y limpiarme

... lo que me pasó; me tuve
medio sofocado á tomar
en la garganta llena de pol-
vero lo pasto; me lavé de nuevo
allí de aquella casa dispuesto á no
entrar y pensando como pueden
allí aquellos pobres obreros.

colaborador.—Pues mirando la cosa en
debida forma se vé claramente que se
necesita un castigo ejemplar de parte de
aquellos que respondan; pues creo que estos
obreros merecen la protección y amparo
que goza todo ciudadano.

Suplemento.—Es cierto, y así el obrero go-
rá de salud y el tal patrono no alcanzará
a todo lo higiénico y humanitario
en el reglamento de Sanidad é

No diré donde sucede esto porque de-
jaria muy mal parado al protagonista pe-
ro citaré la calle que es la de Canelones
prometiendo delatarlo á quien correspon-
de si no trata de enmendarse para el nú-
mero que viene.

Ayudante-changador.

MANIFESTOS DE OBREROS

SOCIEDAD COSMOLITA DE OBREROS ALBA-
ÑILES Y ANEXOS DE MÚTUO
Y MEJORAMIENTO

No seáis indiferentes en observar la
marcha de unión y fraternidad que he-
mos emprendido con el objeto de mejorar
al pésimo estado por el qual atraviesa la
clase obrera; que día á día va tomando
carácter tan alarmante, que hasta los cor-
tos instantes de reposo, nos vemos obli-
gados á someternos bajo el yugo de los
tiranos...

En general como obreros, debemos de
unirnos por medio del simbolo de amistad,
fraternidad y compañerismo sin cuyo
requisito no hay obra humana posible de
llevar á cabo y entonces resolveremos la
injusta e inhumana crueldad á que nos
tienen sometidos por el solo delito de ser
obreros ó de haber nacido pobres; ¡oh
esto es horrible!

Vuestros compañeros conscientes aclaman el concurso de los que aun no han
ingresado en nuestras filas, no tan solo
con el objeto de engrandecerla sino de
librarles el derecho como hombres; y aque-
que comprendiendo no lo hiciera; es justo
llamarle «verdugo», porque sacrifica sus
derechos, en aras de la esclavitud; ¡oh
esto es desgradante!

Compañeros, la dignidad del obrero no
debe ser ultrajada ni comprada á tan
bajo precio, por que provamos con ese
solo hecho que somos culpables de nuestra
triste situación y por lo tanto nos vemos
siempre cubiertos de todo nuestros hara-

pos, sin ánimo de ninguna especie nues-
tros corazones concretandones á buscar
sobrantes para nosotros y nuestras fami-
lias; sin tiempo de cuidar tan solo la
inmundicia de nuestros reducidos y mi-
serables hogares. Todo sucede por lo
aislado que vive el obrero, pero hoy que
vuestros hermanos y compañeros de tra-
bajo piden vuestro concurso; si lo negais,
llevareis el título de victimario de vues-
tros hijos, por ser justa la unión en defen-
sa de la sangre que corre en esos tier-
nos seres y mártires que dejais al aban-
dono inhumano.

Compañeros, así quedais invitados para
la reunión que tendrá lugar el Domingo
21 del corriente á la 1 p. m.—En la ca-
llada 18 de Julio 470 (Cervecería del Cor-
don).

La Comisión.

NOTA—Secretaría: calle Colonia núm.
391 y 393—Permanecerá abierto de 6 a
9 p. m. todos los días hábiles.

SOCIEDAD COSMOPOLITA DE OBREROS
CARPINTEROS DE MUTUO MEJORAMIENTO.

Compañeros:

Hermanos de trabajo: No nos extrañe-
mos que los patrones usen cuantos medios
puedan para disolvernos; pero esto de
que unos cuantos farsantes se pongan de
parte de sus amos, para estos no tendrían
los obreros consideración alguna. Ya lo
sabeis, pues, estais aun a tiempo y no
os quejéis cuando ellos os den vuestro
merecido.

Hace mucho tiempo que se viene si-
ntiendo la necesidad de un movimiento en-
tre los obreros para mejorar un tanto su
situación económica, pero no les era pos-
ible ponerse de acuerdo á causa de exis-
tir entre ellos la desconfianza. Hoy sin em-
bargo, se van entendiendo y compren-
diendo que no son ni deben ser enemigos
los que como ellos se encuentran ligados
por los vínculos del trabajo y que tratán-
do de mejorar su clase, deben desapare-
cer toda discordia para convertirse en
trabajadores dignos que saben revelarse
contra sus tiranos, (los explotadores) re-
clamando mas pan, mas libertad y mas
respecto y consideración de parte de
quien los explota.

Compañeros de sufrimientos: No os de-
jeis engañar por esos judas disfrazados de
buenos que se la dán de hombres sabios
y sensatos y que os dicen que nues-
tras ideas no pueden llevarse á cabo; es-
tas paparruchas pertenecen al pasado;
hoy los obreros no necesitan ya ni conse-
jeros, ni directores, ni profetas; el obrero
hoy sabe lo que hace, lo que quiere y
dónde va; hoy el obrero no hace caso
de rancias ideas; hoy el obrero conoce
á los miserables que en público se pre-
sentan como buenos y luego los explotan
sin consideración; hoy en fin, el obrero
conoce á todos esos «desgraciados» con
careta, que siempre son los primeros en
llamarse «los mejores», siendo los mas
despreciables.

Compañeros: No os dejéis conducir, ni
seducir por nadie, por bueno que os pare-
za; que el que menos os penseis puede
tener una máscara que no os deje ver
sus propósitos malvados. Disteis un paso
hacia adelante; pues sostenedla si no
queréis sumiros más y más en la miseria.
Los patrones usarán para dividirnos to-
dos los medios más asquerosos que ten-
gan á su alcance, buscarán entre vosotros
hombres sin dignidad y sin vergüenza pa-
ra desalentarlos; usarán con la misma
idea la plaga de algunos que de nosotros
viven; y en fin, usarán cuantos medios
se les alcance por indignos y canallescos
que sean.

Compañeros: El paso está dado; aquí no
caben mas que dos dilemas: defendernos
á nosotros ó al amo que nos explota.

Quedais invitados todos los obreros
que trabajais en madera, para la reu-
nión general que tendrá lugar.

El Sábado 27 del corriente, á las ocho
de la noche en el local provvisorio del
«Gran Sempion», calle Colonia, núm. 292.
Os saluda fraternalmente

La Comisión.

Respeto á la propiedad

(CONTINUACIÓN)

Tomado de *La Unión Gremial*:

Naturalmente encontrándose el hombre
con necesidades que satisfacer, era lógi-
co que usara de sus facultades superio-
res para vivir con ciertas comodidades y
esto que en otras épocas no fuera motivo
de discordias sino de unión y prosperidad
por la necesidad en que se encontraron
los primeros hombres, ha llegado á ser
hoy día la causa de todos los males que
afligen á la humanidad.

Viéndose obligado el hombre primitivo
á unirse y defenderse mutuamente
contra los elementos y los animales da-
ñinos; vivió feliz, pues su única preocu-
pación consistía en satisfacer sus necesi-
dades. Por consiguiente ninguno pensaba
vivir á expensas del trabajo de los demás

Pero á medida que se fué civilizando
y fué conociendo mayores comodidades
la ambición empezó á desarrollarse en
su espíritu y los más fuertes ó los mas
sabios comenzaron á sobreponerse á los
demás y en vez de vivir ya unidos y di-
chosos como antes se dividieron y los je-
fes de tribu ó patriarcas que fueron los
que promovieron la discordia, se apode-
raron de la tierra que hasta entonces ha-
bían gozado pacíficamente todos.

He aquí explicado en pocas palabras el
principio ó fundamento de la propiedad
privada.

(Continuado.)

EL OBRERO PANADERO

EL CONSULTORIO

Médico-Quirúrgico y Gynecológico

DEL DOCTOR

MANUEL R. CASTROMAN

Ex-interno del Hospital de Caridad en el Dep. de Señoras

Se ha trasladado á la calle Ituzaingó núm. 190.

Horas de consulta de 1 á 3 p.m. perm.

EL OBRERO PANADERO

RECEBE AVISOS Y SOLICITADAS

Á PRECIOS MÓDICOS

Se encarga tambien de toda clase de trabajos tipográficos, como ser: notas, tarjetas, memorandums, programas y todo lo concerniente á la tipografia.

Los precios son sumamente módicos, dirigirse á nuestra administracion

Calle de Mayo 472.

PANADERÍA DE «LA FÉ»

Calle Egido N.º 31

Especialidad en la fabricación de biscochos de todas clases.

Se vende pan, harina, afrecho, mais, fideos, jabon velas, grasa, etc., etc., etc.

PRECIOS MODICOS

HONRADEZ Y ACTIVIDAD

Conquista de la Pampa

CUADROS DE LA GUERRA DE FRONTERAS

LOS BLANCOS

I

la zanja, con el robo seguro, enderezaron al toldo, convencidos que que nadie iria allí á buscarlos.

Y creyeron mal esta vez, por su desgracia, porque el 21 de Octubre el Comandante Sosa los sorprende, á cuarenta leguas de la zanja, jugando al naipe entre ellos lo robado, y les dala lección que ha de conmover al desierto entero.

III

Hemos visto ya como Villegas ordenó. *Y tráigame los blancos.* Esto queria decir. *No vuelva si no los traen.*

Con semejante proclama, el Mayor Sosa arregló la marcha, una vez que hubo alcanzado á Solis, y cuando menos lo creia, cae de improviso so-

PUNTO DE TRABAJO

A LOS PATRONES Y OBREROS PANADEROS

Desde la fecha ha quedado habilitado el local de la Sociedad UNION DE OBREROS PANADEROS, calle Uruguay 121, para que en las horas de oficina todos los compañeros que estén faltos de trabajo, se sirvan pasar á notar su domicilio, para tratar de proporcionárselo.

Los patronos ó compañeros que necesiten algun operario, no tienen mas que dirigirse al local social, en las horas de oficina.

Almacén Combinación de los Trenvias DE JUAN HORTAL

Especialidad en vinos finos y comestibles de todas clases

Calle Maldonado 57 y 59, esquina Andes Reparto á domicilio.

JUAN MUSA

ESPECIALIDAD EN ARTÍCULOS DE PINTURERÍA Y COLOCACIÓN DE MARCOS Y PASPARTÚ.

CALLE CERRO N.º 98.

n. 79. pte.

Molino Oriental

GRAN FABRICA DE HARINA

DE

DELUCCHI Y HERMANOS

Calle Vázquez entre San José y Constituyente.

bre una tolderia levantada en el bajo de una laguna (Loncomay) rodeaba de monte.

Los indios de pelea son cincuenta y dos y solo hay un caballo atado al palenque. La gente se divierte jugando al azar cada uno la «tropilla» que le había tocado en el botín; ese botín que pastaba mansamente en el cañadon junto á cuatrocientos caballos de los pampas.

Fraccionada la fuerza en dos mitades, una para arrebatar las caballadas y otra para atender á las tolderías, Sosa ordenó al trompa que tocara «á la carga».

Querer pintar aquí la sorpresa de los indios es intentar un trabajo superior á nuestra fuerzas.

Baste decir que, media hora mas tarde, cincuenta y un indio habían muerto, que se habían rascatado los blancos y quitado las caballadas de los ladrones, que había ciento y tantos de chusma y prisioneros y que solo un indio pudo salvarse escapando, en pelo, en el caballo que estaba atado en el toldo.

Los milicos volvieron con las maletas hasta el tope de chafalonia y pilchas finas.

Aviso import

Se hace saber á nuestros consocios por resolución de la C. D. de la «Sociedad O. Panaderos» quedara abierta la Secretaría de la sociedad, todos los días hábiles de 9 á 11 a. m. y de 1 á 4 p. m.

Igualmente se hace saber que todo obrero panadero que deseara ingresar á la Sociedad, no tiene mas que presentarse la Secretaría en las horas de oficina que dará entrada en el acto.

OTRA—Se pide encarecidamente a socio que se encuentre en inmediatamente aviso á la sociedad, mo que el que cambiase de domicilio.—
Secretario.—Local social, calle Uruguay 121.

Advertencia

Hacemos saber á nuestros compañeros y á los dueños de Panadería, que cuando quieran pedir algun obrero por teléfono lo pueden hacer por la Cooperativa, al Almacén del Comercio calle Uruguay y Constituyente.

Á nuestros suscriptores

Pedimos encarecidamente se sirvan comunicar á ésta administración calle 25 de Mayo 427, si reciben el periódico con puntualidad—*El Administrador*.

El regreso, es verdad que fué un poco arriesgado, por que el salvaje salvado puso en conmoción el avispero y lloraron indios sobre la columna de Sosa, pero, sin sufrir un solo contratiempo fueron batidos—y el 24 de Octubre volvían los blancos á Trenque Lauquen habiéndose, por caude de ellos, demostrado que golpear á los indios en su propia toldería, era simple cuestión de audacia y buenas caballadas.

Villegas fué á recibir con un abrazo á Sosa; y hasta Fanton, estusiasmado, se arrimó á Supiciche y le dijo:

—Te felicita cadeta, y te perdonan las cigarras—Pero mi darás un caballita?

Las indias prisioneras (lo que son hasta las pampas!) al dia siguiente habían elegido entre los soldados, cada una, un reemplazante al finado que aquéllos dejaron *panza arriba* en Loncomay.